

Finanzas piadosas y redes de negocios. Los mercaderes de la ciudad de México ante la crisis de la Nueva España, 1804-1808

GUILLERMINA DEL VALLE PAVÓN (2012).
México, Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, 262 pp.



José D. E. Sovarzo

PROFESOR EN HISTORIA UNLP / Becario de posgrado
de la Universidad de Tres de Febrero.
josesovarzo@yahoo.com.ar

El 15 y 16 de septiembre de 1808 se sucedieron acontecimientos inéditos que marcaron un profundo quiebre en la historia política, económica y social de la Nueva España. ¿Qué sucedió? Unos 70 mercaderes y hacendados junto a un grupo de 200 hombres armados, aprehendieron al virrey José de Iturrigaray para posteriormente deponerlo. Las causas económicas de este episodio constituyen justamente el eje central del libro de Guillermina del Valle Pavón. Las consecuencias de esta deposición fueron analizadas por la historiografía mexicana como, ni más ni menos, los antecedentes de la independencia local.

La autora del libro es Doctora en Historia por el Colegio de México, investigadora en el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora y profesora en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Sus investigaciones se realizan en torno a la historia de las instituciones mercantiles, el comercio y las redes de negocios en el Antiguo Régimen, en particular el papel fiscal y financiero del Consulado de México, así como en las redes de negocios de los mercaderes miembros de dicha corporación.

El objetivo central del libro aquí reseñado radica en analizar las medidas económicas y políticas tomadas por el virrey José de Iturrigaray que dañaron los intereses de una parte considerable de la élite novohispana. También se analizan las políticas fiscales de la Corona española, a las que se atribuye un papel fundamental en el descontento de las élites. Ciertamente, es sabido que las políticas fiscales que puede tomar un estado, sea del tipo que fuere, afectan la economía de manera directa creando efectos deseados (en el mejor de los casos) y efectos no deseados, los cuales pueden deparar un sinnúmero de nuevas realidades. En el caso de la *Consolidación de Vales Reales* es claro que la medida fiscal tomada por la corona perjudicó las finanzas de

gran parte de la élite novohispana y, en palabras de la autora, la economía entera de la Nueva España.

En el libro se expone el papel central que tenía el crédito eclesiástico en la economía de Nueva España, y las redes de negocios que giraban en torno al crédito que otorgaban las cofradías más ricas de la ciudad de México. Este sector crediticio tiene especial importancia porque fue gravemente afectado por *la Consolidación*. En segundo lugar, se muestra la forma en que se organizaron un importante grupo de grandes y medianos productores agropecuarios, grandes mercaderes consulares y un sector del clero para cuestionar la aplicación del real decreto de Consolidación ante el virrey y el valido del monarca, Manuel Godoy.

En el desarrollo del libro se sostiene la hipótesis de que Gabriel de Yermo, quien encabezó la conspiración contra el virrey, aprovechó la coyuntura política que se generó a raíz de la crisis de la monarquía para resolver sus disputas con el virrey José de Iturrigaray. El virrey había venido a trastocar el orden establecido, al atacar contra intereses económicos y políticos consolidados durante la dominación española en América. Esta explicación de carácter “interna” representaría una alternativa diferente de aquellas que sostienen que la deposición del virrey se produjo dentro de un juego de políticas que excedía el ámbito local novohispano y se desarrollaba dentro de la corte de Carlos IV, entre la facción *carlista-godoyista* y la *fernandista*.

La metodología utilizada por Guillermina Del Valle Pavón para acercarse a este problema se concentra en el análisis de redes de la élite novohispana, especialmente las conformadas por los miembros del Consulado de Comercio que estaban estrechamente ligados con propietarios agropecuarios, algunos de los cuales eran grandes latifundistas y detentaban

títulos nobiliarios. Aplicando este abordaje se relaciona el peso de los intereses económicos con el estudio social de los lazos de parentesco, paisanaje, corporativos de negocios y de clientela. De este modo se refleja la existencia de intereses, identidades y lealtades móviles entre individuos pertenecientes a diversos grupos sociales.

La estructura del libro se encuentra organizada en cuatro capítulos, con diversos cuadros de gran utilidad y una conclusión general. En el primer capítulo se explica el funcionamiento del crédito eclesiástico en la Nueva España y su desarrollo al alza en el último tercio del siglo XVIII. Se analizan el control que ejercían los mercaderes consulares sobre los fondos crediticios de las cofradías piadosas y la forma en que se sustrajeron sus capitales mediante la aplicación de la ley de *Consolidación*, que obligaba a la mayoría de los deudores de las corporaciones eclesiásticas a devolver sus créditos.

En el segundo capítulo la autora se adentra en el análisis de las redes de parentesco, paisanaje y negocios que vinculaban a los principales productores agropecuarios y mercaderes consulares, que fueron los principales afectados por la aplicación de la ley de *Consolidación de Vales Reales*. Estos vínculos son examinados a partir de las distintas representaciones que elevaron al virrey las principales corporaciones de la ciudad de México y otras importantes jurisdicciones del centro de Nueva España con el objeto de solicitar la no aplicación del real decreto.

El tercer capítulo se interna de lleno a trabajar la hipótesis que guía la investigación acerca de la deposición del virrey Iturrigaray por causas económicas internas del Virreinato de Nueva España. Disputas, descontentos y una probada cantidad de agravios manifiestan la mala relación que Gabriel de Yermo, otros mercaderes consulares y productores agropecuarios tuvieron con la máxima autoridad virreinal. Esta virulenta relación se tensó aún más tras la aplicación de la *Consolidación*, en la cual el virrey Iturrigaray se mostró poco flexible ante las demandas de la élite local afectada, algunos de cuyos miembros formaban parte de la más rancia nobleza novohispana.

Siguiendo con esta última formulación, el cuarto capítulo analiza cómo un importante sector de mercaderes

del Consulado de México participó activamente en el derrocamiento del virrey novohispano. Otros mercaderes, los menos, apoyaron a la máxima autoridad. Todo considerado a partir de los distintos intereses que se jugaban tanto en contra como a favor del virrey, en un juego en donde el resultado del mismo afectaría las economías de esta élite.

El cierre del escrito presenta las conclusiones que, de forma global, contiene la investigación. Se muestran las relaciones de poder que había entre la élite agropecuaria y comercial y las finanzas, y se realiza un rico análisis de los mecanismos del crédito eclesiástico en la Nueva España, el cual permite interrelacionar a las grandes familias terratenientes y los comerciantes con el problema político de la violenta destitución de un virrey.

Cabe mencionar que todos los capítulos se encuentran notablemente fundamentados a través de una importante cantidad de bibliografía, tanto de los últimos aportes realizados, como así también de los textos clásicos del tema, realizados en México y en España. En cuanto al trabajo con fuentes también se puede distinguir el trabajo en distintos archivos, tales como el Archivo General de la Nación, el Histórico de Hacienda y el Notarías, todos en la Ciudad de México. Un punto más a señalar es la dinámica que la autora realiza para confeccionar el texto en base a las fuentes que pudo hallar, y así también deja en claro aquellos puntos que por falta de base documental debemos tomarlos aún con cierto reparo.

En definitiva, el libro "*Finanzas piadosas y redes de negocios. Los mercaderes de la ciudad de México ante la crisis de Nueva España, 1804-1808*" es una atractiva combinación entre un inquestionable labor de búsqueda de fuentes y metodología de trabajo, con un valioso análisis producto del conocimiento que la autora ha adquirido durante su carrera dedicada a estos temas. Para los lectores no sumergidos en la historiografía mexicana, esta investigación representa una excelente puerta de acceso para conocer los eventos que, de forma contemporánea a los sucedidos en el Río de la Plata, llevaron a la caída del más rico virreinato americano.